

LA MAÑANA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PUNTOS DE SUSCRICIÓN

En la administración y en la librería de Bartolomé Rotger, Palacio, 4.

Teléfono núm. 190

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja á esta administración.

PRECIO DE SUSCRICIÓN

1'25 pesetas al mes.

Número suelto 5 cénts. de peseta.

La doble naturaleza

El señor Sagasta, con prudente acuerdo, reservaba, el tratar de las causas de la última crisis ministerial, para cuando estuviesen abiertas las Cortes, y sin embargo, ha hablado largamente, y no con exactitud, de las mismas en su conferencia con un periodista francés.

Mateo Escolar, para llamarle por el nombre que ahora usa, no quiso que se celebrase en Biarritz la anunciada reunión de ex-Ministros fusionistas, porque le pareció, y así era la verdad, que verificar en tierra extranjera actos políticos, pudiendo hacerlo sin el menor obstáculo en su patria, era propio de emigrados más ó menos voluntarios, ó de conspiradores, y no de partidos, que viven dentro de la legalidad y de monárquicos. Y, sin embargo, el Sr. Sagasta ha trazado todo su programa político en la mencionada conferencia.

Al discutirse dentro la legislatura el sufragio universal, rechazó con la energía propia del jefe de un Gobierno monárquico la idea republicana de que el sufragio universal fuese fuente de soberanía, y sin embargo prosiguió en sus intimidades con el señor Castelar, que hace un dogma de aquel aserto.

Había, pues, en el Sr. Sagasta, como en otros políticos que alardearon menos de puritanismo, una doble naturaleza, un estado real y otro personal, mecanismo socorrido como es notorio; pero esa doble naturaleza nunca se reveló tan á las claras, como desde que el Sr. Sagasta llegó á París.

Truena de nombre y se llama «Mateo Escolar», se acompaña con el pontífice máximo del posibilismo; come con él y trata de la política española á 300 metros de altura; y al día siguiente, esta unión que apetece la atmósfera pura y serena, es seguida de una ruptura ruidosa.

Enójase el Sr. Castelar, escribe rasgando el papel, un telegrama á su órgano madrileño, *El Globo*, en el que amenaza con proseguir sólo la obra de la democracia, que no interrumpirá jamás; y el Sr. Sagasta cede, y *El Imparcial* echa hoy agua al vino, y pone goma laca en los tientos rotos, rectificando, en parte la narración que M. des Houx, y afirmando, á nombre de aquél, que el periodista distinguido que también supo interpretar las opiniones del Príncipe de Bismark, se ha equivocado al dar cuenta de las suyas.

ENTRE PARÉNTESIS

Novelas españolas

UNA CRISTIANA Y LA PRUEBA

I.

A los nueve meses, (no hay que alarmarse por este principio, aunque se trata, de una escritora naturalista)... á los nueve meses de haber publicado *Morriña* y á los seis de haber publicado *Por Francia y Alemania*, publicó la Sra. Pardo Bazán *Una cristiana*, y dos meses después la segunda parte, titulada, como es sabio, *La prueba* (1).

Cuatro libros, tres de novela y uno de viajes, en menos de un año, son muchos libros, y no lo digo, por cierto, en tono de burla, sino por vía de confirmación de lo que siempre he creído, y es, que una de las cualidades peculiares—imprescindibles, me atrevería á decir—de los talentos superiores, y, por supuesto, de los genios, es la fecundidad.

(1) *Una cristiana*.—*La prueba*. novelas por Emilia Pardo Bazán.—Madrid: *La España Elitiorial* (Sin fecha.)

No son necesarias más pruebas para demostrar la existencia de la *doble naturaleza* en el ex-Presidente del Consejo.

Hay un Sagasta consecuente, que no quiere volver á la Constitución de 1869, ni siquiera á la parte de la misma que trata de la revisión constitucional; que se propone mantener y arraigar la vigente de 1876, que libre y deliberadamente aceptó, y con la cual ha gobernado en dos largos y diversos períodos de mando.

Hay un Sagasta que no transige con la máxima falsa y anárquica, de que el sufragio universal es fuente de soberanía; que cuando se le propone que declare que el Gobierno ha de ejercerse por y para la Nación, responde que «por...de, para, con», sin dar sentido á la frase (en lo que obra prudentemente), y que cuando se le excita á la coalición con todos los adversarios del Gabinete conservador, contesta, excluyendo (y hace bien) á los adversarios de la Monarquía, y no aceptando la primera sino para en el caso, nada probable, de que el Gobierno extreme la presión sobre la voluntad de los electores.

Volvemos la hoja y encontramos un Sagasta completamente diverso del de que acabamos de describir.

Los adversarios de la Monarquía fundan en él sus más gratas esperanzas. Castelar anuncia que la benevolencia, mediante la cual influye en las resoluciones de aquél cuando es poder, y la estrecha amistad que les une cuando es oposición, han de ser fatales á la Monarquía; los partidos radicales creen en la coalición electoral y se preparan para ella.

Por último: cuando el Sr. Sagasta ha anunciado que su oposición al Gobierno conservador, guardaría relación con la que éste ha practicado durante cuatro años, es decir, que sería propia de un partido liberal y monárquico, el señor Castelar califica de *atrocidad* ese propósito, y Sagasta se apresura á calmar al irritado tribuno, enviando á *El Imparcial* otro telegrama manifestando que M. des Houx interpretó mal sus palabras, y asegurando que está dispuesto á emprender una activa propaganda, y que los conservadores tendrán graves disgustos en las elecciones próximas.

Todo lo cual prueba que el hombre es débil: que la doble naturaleza es frágil, y que ofrece inconvenientes ser en el convento Agustín y en el teatro Filidor; en Alzola Práxedes Sagasta y en París Mateo Escolar.

Prueba de ello, que en las citadas producciones de la Sra. Pardo Bazán se notan—¡quién lo duda!—errores y defectos; pero no la fatiga ni tampoco el atropellamiento de quien, dotado de escasas fuerzas, quiere caminar mucho y llegar muy lejos.

No; *Morriña* podrá flaquear por el pensamiento; *Por Francia y por Alemania*, por ligerezas de juicio; *Una cristiana* y *La Prueba*, por imperfecciones que no tardaremos en hallar; pero á ninguna de tales obras falta la lozania, la frescura, y al propio tiempo el calor de la juventud robusta y fuerte.

Cabrá, y cabe, pues, discusión tocante á los libros de la Sra. Pardo Bazán; pero no la cabe tocante á la autora de los libros. La escritora gallega es una personalidad literaria de excepcional valer en la literatura española. Su abolengo literario arranca de muy atrás, viene derechamente de D.^a Beatriz Galindo y D.^a María de Zayas; tiene algún parentesco con Gertrudis Gómez de Avellaneda y ninguno con Carolina Coronado ó Cecilia Böhle de Faber. Es, no sólo instruída, sino erudita, y le falta poco para sabia, aunque le falte bastante para sabio, y posee, á más del ingenio del novelador, de la amenidad del narrador y de la abundancia y galanura del estilista, la substancia y la profun-

Por nuestra parte, nos quedamos con el Sagasta reservado, consecuente y monárquico; con el que rechaza la reunión de ex-Ministros en Biarritz y la coalición con los republicanos; con el que se expresa, al hablar de la Reina Regente, en los términos que exigen la justicia, la verdad y la gratitud, sin importarle que D. Emilio le denomine cortesano; y dejamos para los posibilistas y sus afines, para los que hacen de la benevolencia un arma contra la monarquía, para los que excitan á la agitación y aspiran á que parodiemos aquí á Portugal, aunque haya que buscar el pretexto en unas cargas de grano que se introducen en Melilla, ó en los disparos que se oyen en esta plaza cuando los moros cazan; dejamos, decimos, para las diversas jerarquías de *hojalateros* de la revolución, presididos por el Sr. Castelar, al Sagasta miliciano y patriota, coalicionista y agitador que tanto necesitan.

El misterio de la doble naturaleza sagastina no tardará en aclararse. Pronto habrán de relevarlo los sucesos. Por ahora, seguimos confiando en que no hemos de ser nosotros los chasqueados.

LOS PROBLEMAS MILITARES

El Sr. ministro de la Guerra salió para San Sebastián, con objeto de presentar á la aprobación de S. M. la Reina Regente los proyectos militares que muy pronto se convertirán en leyes y que ya fueron examinados en Consejo de ministros.

El general Azcárraga lleva también á la firma de S. M. la combinación de generales de que la prensa viene ocupándose hace tiempo, y sobre cuya combinación se han hecho diversos comentarios.

Es indudable que el general Pavía y Alburquerque ocupará la capitana general de Madrid, pasando á la inspección general de infantería el marqués de Estella. Respecto á los demás mandos, nada podemos adelantar á nuestros lectores, por haberse guardado sobre el asunto una gran reserva.

Los que esperan impacientes la traducción en hechos de los proyectos presentados, poco tendrán ya que aguardar. El digno general Azcárraga, que conoce y siente las necesidades del ejército como el que más, ha de alcanzar, como ya hemos dicho en otras ocasiones sin grandes promesas ni aparatosos anuncios, á remediar muchos de los ma-

dididad del filósofo y del crítico.

Reconocidas tales prendas, no ha de tenerse por lisonja la afirmación de que en la historia de nuestras letras no existe mujer que con más amplitud y ventura las haya honrado.

Sin embargo, á Emilia Pardo Bazán no le basta ser, por el conjunto de sus cualidades, la primera entre nuestras escritoras antiguas y modernas, y trata á toda costa de tomar plaza entre nuestros escritores. Todo su empeño, de algún tiempo acá, á medida que más ha ido escribiendo y granjeando fama, es pasar por hombre á los ojos del lector. Así lo acreditan, más que ninguna de sus obras precedentes, las dos últimas: *Una cristiana* y *La prueba*.

Pero el mal está en que por más que Salustio—el relator, no el protagonista de la novela—se esfuerce en pensar, hablar y proceder con la desenvoltura y crudeza propias de varón, el que lee tiene siempre ante la vista la portada del libro, donde dice *Emilia* y no *Emilio*. Al menos Mad. Duñevant, aunque ni por sueños escribía con el desenfado de la Sra. Pardo Bazán, estampaba Jorge Sand, y no Aurora Dupin en el frontispicio de sus obras, amén de usar ropas masculinas durante largo tiempo.

La autora de *Un viaje de novios* teme, sin duda, que escribiendo con circuns-

les de que se lamenta la clase militar, y á perfeccionar la organización actual tan deficiente por causas de todos conocidas.

Pero estos propósitos que se han de convertir en hechos, no pueden realizarse en un solo día, y sin el preciso estudio y meditación, y por eso reclamamos de aquellos que, tan interesados como nosotros en el bien de la institución armada, no se dan punto de reposo, que tengan un poco de calma y aguarden á que el ministro de la Guerra pueda desarrollar sus planes, en la seguridad de que éstos han de corresponder á sus esperanzas.

Bien sabemos que de palabras y de promesas no cumplidas tiene el ejército abundante provisión, y que son hechos y no esperanzas lo que se desea; pero tengase presente que en los dos meses que lleva en el palacio de Buenavista el general Azcárraga, y después de tanto ensayo que allí ha venido haciéndose, lo primero que ha debido preocuparle ha sido poner orden en lo que inmediatamente le interesa, para después desembarazadamente llevar á cabo las mejoras y reformas que tienen ya estudiadas, para que su planteamiento no topee con insuperables dificultades.

Al regreso del ministro de Marina podremos ser más explícitos en nuestras explicaciones, para calmar la justa impaciencia de los interesados en las reformas militares.

DECLARACIONES

DEL MARQUÉS DE CERRALBO

Los periódicos publican noticias detalladas de sus corresponsales de San Sebastián dando cuenta de las declaraciones políticas que ha hecho en aquella capital el señor marqués de Cerralbo, y que en su parte más saliente abrazan los siguientes puntos:

«Los tradicionalistas, dijo, van á la lucha electoral más bien para protestar contra el parlamentarismo y contra el actual desorden administrativo, que para alardear de fuerza é influencia en el país.

No se les oculta que les ofrecerá grandes dificultades el triunfo electoral. Aunque se consideran fuertes, solo presentarán candidatos donde el éxito sea seguro.

Este será el primer acto de vitalidad del carlismo, después de la guerra, para contestar á los que le suponían dormido ó muerto.

Decídenles á tomar parte en las pro-

peccion, delicadeza y recato de afemidado lo escrito y ella parezca una *literata* ó *poetisa*, según el concepto desdeñoso con que se emplean á menudo estos vocablos. Si así piensa la Sra. Pardo Bazán, y sin recordar anteriores excesos—por ello ha pintado en las dos novelas de que ahora se trata las escenas de la casa de huéspedes, de la casa de las floristas (?), de la rendija abierta sobre la alcoba nupcial, del cuarto de la Belén y otras, sin contar, en distinto orden, el proceso y desarrollo de la lepra, con más las exclamaciones, voces y frases hombrunas,—incluso la que remata la novela, si tal ha pensado la autora se engaña—ó me engaño yo—de medio á medio. Sin apelar á tales medios pudo muy bien Sulpicia ser satírica, y María de Zayas libre, y Margarita de Navarra picaresca, y Mad. Stael filósofa y política, y Mistress Beecher Stow filántropa y hoy día *Ouida* penetrante, y *Gyp* aguda y maliciosa.

Dejando de lado fáciles enumeraciones, la verdad del caso es que los alardes viriles por escrito de la autora de *Una cristiana*, desagradan sobremanera á las lectoras, sin entusiasmar por ello á los lectores. A las unas,—y también á los otros—y cuanto más ilustrados y letrados más les agradaría que en las novelas de la Sra. Pardo Bazán hubiera

ximas elecciones los asuntos importantes que serán tema y objeto de los trabajos legislativos de las próximas Cortes, especialmente la cuestión foral y el problema social. Los carlistas irán á las Cortes á pedir la restauración de los fueros y á defender el socialismo católico.

Los tradicionalistas lucharán solos, sin entenderse con ningún partido político. Si las futuras Cortes fuesen Constituyentes, irían con decisión á las elecciones próximas. Pero las Cortes conservadoras que se preparan no requieren que hagan los carlistas esfuerzos extraordinarios.

Los tradicionalistas que vayan al Congreso tratarán de demostrar que mantienen lo substancial de sus principios, no siendo en los procedimientos enemigos de la cultura moderna. En la guerra como en la paz como en la paz.

—No somos—ha dicho el marqués de Cerralbo—ni el cura Santa Cruz ni Rosas Samaniego. Somos capaces de moralizar la administración pública con nuestras doctrinas y procedimientos. D. Carlos aunque no tiene gran fortuna, favorece con su peculio el legítimo y verdadero progreso.

En Navarra nos sería más fácil el triunfo de los diputados y senadores. En las Vascongadas lucharíamos con éxito en muchos distritos; pero no buscaremos el triunfo en una sola región. Aspiramos á sacar uno ó dos diputados en Guipúzcoa, dos ó tres en Alava, cuatro ó cinco en Cataluña, y algunos en Valencia, Baleares y Castilla. Con una minoría de 12 á 20 diputados, tendremos en el Congreso quien represente y encarné la protesta del tradicionalismo; no así en las elecciones municipales y provinciales, en las cuales lucharemos con denuedo, con el principal objeto de que la administración se moralice y de mantener vivos los organismos del partido.

D. Carlos desea que su hijo D. Jaime sea un príncipe muy ilustrado. Para esto completa su educación en el Colegio militar de Viena. Después hará un largo viaje alrededor del mundo. No es cierto que haya pensado en casarle. Es por tanto inexacto que esté concertada su boda con una archiduquesa de Austria.

D. Carlos permanecerá todo el invierno en Venecia.

El marqués de Cerralbo saldrá pronto para París, con objeto de consultar la enfermedad que ahora padece con algunas notabilidades médicas de la capital de Francia. Luego irá al Congreso Católico de Zaragoza.

ALREDEDOR DEL MUNDO

SUMARIO

La emperatriz de Rusia y la princesa de Gales, modistas.—Una princesa judía.—Fenómenos en las plantas este verano.—Zurdos en el mascar.—El baron Rothschild, reo de muerte.—Las combinaciones de la baraja.

Es generalmente un hecho conocido de pocos que la princesa de Gales, la emperatriz de Rusia y la duquesa de Cumberland, hermanas las tres, son hijas de un maestro de dibujo.

Su padre, aunque llevaba el título de duque de Schleswing-Holstein-Sonden-

no precisamente la intachable, pero un tanto incolora moralidad de fondo y de forma á que se atenia Fernán Caballero, si no ese sutil espíritu femenino, ese exquisito perfume de mujer que, sin debilitarlas, trasciende en las novelas Jorge Sand, ya que no el sentimiento que palpita y la pasión que arde en las obras de Santa Teresa y de Sor Juana Inés de la Cruz.

Sin acudir á pormenores repugnantes, ó digámoslo con la claridad de que hacen gala los personajes de estas novelas—á porquerías tales como la diabete sacarina de *El cisme de Vilamorta*, las chinchas en cucurucho de *Una cristiana* y los pies purulentos y los labios podridos de *La prueba* (sin otros que las gentes timoratas motejarían tal vez de pornográficos, como las muy pulcras tachan los ya mentados de escatológicos) pudiera muy bien, pero muy bien, la Sra. Pardo Bazán escribir obras reales, realistas, si es preciso, varoniles y francas, donde se dijera cuanto es necesario decir, y se significara cuanto es necesario significar. Pereda, que es muy hombre y nada idealista, así lo ha hecho.

No solo no menoscabaría este proceder la viveza de los cuadros urbanos y lugareños de *Una cristiana* y la elevada

burg Glucksburg, era sumamente pobre, vivía en una casita situada en la carretera que va de Ingenheim á Francfort y se ganaba una vida modestísima dando lecciones de dibujo.

La economía más estricta era regla forzosa de la casa.

Las tres hijas, no teniendo para costear modista, se hacían ellas mismas los vestidos y se los hacían muy bien y vestían con exquisito gusto. A cada una de ellas las daba su padre cuatro thalers al mes (unos 60 reales de nuestra moneda), y con aquellos tres duros tenían que vestir con arreglo á su clase y comprarse el calzado.

El maestro de dibujo fué luego y continúa siendo rey de Dinamarca, y sus hijas hicieron grandes bodas porque son las princesas más bonitas, más elegantes y más discretas de Europa.

La emperatriz de Rusia y la princesa de Gales deben acordarse ahora más de una vez de los tres duros que tenían al mes para vestirse y calzarse en sus mocedades. Pero aquella educación que las dió la pobreza y que las hizo excelentes mujeres de su casa, aquel roce de gentes que despertó sus inteligencias y que nunca se adquiere en la vida de los palacios reales, y aquella necesidad de dibujarse y de hacerse sus vestidos, las han hecho las mujeres más agradables y de mejor gusto de sus reinos, al par que las más sencillas en el vestir. Han hecho la felicidad de sus maridos y la admiración de sus súbditos.

Otra princesa de educación humilde era la princesa de Saxe-Coburgo-Gotha, que ha muerto hace muy poco.

Pero ésta tenía la particularidad de ser la única judía que ha contraído matrimonio con un príncipe cristiano.

Se llamaba Constanza Geiger, y enamorado, se casó el príncipe con ella hace veintiocho años.

La judía convirtiéndose de esta suerte en sobrina de la reina Victoria de Inglaterra y en tía del actual rey de Portugal y del príncipe Fernando de Bulgaria.

En Madrid, como en la mayor parte de la zona templada de Europa, la vejección está presentando desde hace algunas semanas un fenómeno sorprendente.

Muchas plantas que habían florecido en la primavera, han vuelto á retoñar y están llenas de capullos y de flores. WANDERER tiene ahora entre otros arbustos un lila y una jeringuilla que son muestra de este fenómeno, y en pleno Setiembre puede llenar sus floreros de lilas recién abiertas.

En París, según refieren los periódicos, los marroneros de la plaza de la Concordia, los Campos Elíseos, la avenida Montaigne, etc., han echado hoja nueva y están llenos de flores.

Lo de retoñar y florecer dos veces al año es cosa frecuente en algunos países cálidos. Pero en nuestras latitudes es un hecho verdaderamente excepcional y el verano de 1890 habrá de fijar época en los anales de la botánica europea.

La caída de la hoja ha sido muy prematura en muchos árboles y en muchos arbustos, á los cuales ha hecho revivir el calor excesivo que ha venido después.

concepción de sentimientos de *La prueba*, sino que los haría resaltar con más limpieza en ambas acepciones de la palabra. Y crea la Sra. Pardo Bazán que no es esta opinión de crítico, lo es de lector, mejor dicho, de los lectores.

Porque justo es reconocer, después de lo censurado, que existe en ambas novelas, no ya abundante y superior ingenio, —que esto tratándose de la señora Pardo Bazán, es lo corriente,—sino pensamiento muy hondo y figuras y episodios de magistral relieve.

Si empezamos por examinar éstos y aquellas, nos saldrá al encuentro al primer paso el Padre Moreno. Pertenece, á no dudar, á la misa santa y fuerte raza del padre Muley de *El niño de la bola*; como éste tiene algo de moro, siendo —jemplarísimo, bien que menos conmovedor... quise decir, menos romántico, cual corresponde á personaje creado por D^a. Emilia. La semejanza existe, además, por la intervención que existe en la novela, supuesto que el fraile de Galicia, como el cura de Andalucía, no hacen sino batallar para poner coto al amor de un arrebatado mancebo por una casada.

Ahora, que entre la persona de este mancebo, vulgar por naturaleza, en la

¿Somos zurdos en el mascar?

La pregunta es curiosa y propia para sorprender á la mayoría de las gentes, pues casi todo el mundo ignora que los lados de la boca tienen sus reglas de destreza y de trabajo como las manos, que la mayoría masticamos siempre del mismo lado y que hay efectivamente en el mascar zurdos que se apartan de la regla general.

Sólo que en este caso los zurdos son los que mastican con el lado derecho, pues el hábito de la humanidad es emplear los molares del lado izquierdo de la boca con preferencia á los de la derecha.

La existencia de tal regla sorprende tanto, que al principio se la niega, y el primer impulso es afirmar que mascamos indistintamente con las muelas de uno y otro lado. Pero á poco que se observe se adquiere el convencimiento de que la gran mayoría de las gentes masean del lado izquierdo.

Naturalmente, cuando faltan muelas en el lado izquierdo ó cuando éste se halla resentido por cualquier motivo, el instinto hace que se masque con el lado derecho.

Algunos cantantes y oradores que conocen esta ley cuidan de masticar con ambos lados, tanto para desarrollar por igual la fuerza de los dos, como para impedir que uno se gaste más que otro. Los dientes y las muelas hacen, con efecto, el papel de tornavoz y placas resonadoras, y si un juego está más gastado que otro, la voz propende á salir desigual y á perder sus efectos de armonía y sonoridad.

Algunos millares de habitantes del distrito de Bjelina, en Bosnia, han resuelto jugarse la vida á la lotería contra un millon, y el gobernador general de la provincia no hace más que recibir peticiones de campesinos que aspiran al honor altísimo, y por lo visto muy lucrativo, de ser decapitados en vez del baron Rostchild, condenado á muerte por los tribunales austriacos.

El origen de tan raras peticiones parece ser que hace poco fué preso y sentenciado á la decapitación un bandido llamado Rotschild.

Un bromista explotó la credulidad de los campesinos bosnios haciéndoles creer que se trataba del famoso archimillonario y que éste ofrecía un millon de florines á quien quisiera ocupar su puesto en el cadalso. No hubo necesidad de más. En cada aldea se formó un sindicato, cuyos individuos se comprometieron á sortearse para ver quién había de ser ajusticiado en vez del baron Rotschild, quedando el millon de florines á beneficio de los demás miembros de tan extraña sociedad.

Las autoridades están trabajando lo indecible para desengañar á aquellos infelices que estiman la vida en menos que la parte que pudiera corresponderles del millon.

Tan increíble es el número de combinaciones que pueden hacerse con una baraja, que supera casi á todo cálculo.

Distribuidas las cartas de una baraja francesa entre cuatro jugadores en todas las formas y combinaciones posible, resultaría que toda la población de la

novela de la Sra. Pardo Bazán y la figura poética y grandiosa... quise decir, idealista, en la novela de Pedro A. de Alarcón hay largo trecho—tanto como desde los llanos de la Coruña á las costumbres de la Alpujarra.—Pero volvamos al P. Moreno.

Es—empleando una expresión muy en uso—de una sola pieza. El y la madre de Salustio son las figuras más enteras y más claras de la obra (entiéndase que siempre que digo la obra, comprendo ambas novelas, ó sea primera y segunda parte). Desde que sale á escena de modo, en verdad, muy pintoresco, se capta el fraile las simpatías del lector y ya nunca las pierde; por el contrario, llega á convertir las en devoción hácia su cristiana entereza.

Con Benigna sucede igual, bien que no pase de figura de segundo término en la acción, siendo artísticamente de primero. Sus cartas son copias fidelísimas del natural, solo que se me antoja irrespetuoso que sea su hijo quien las copie para que se ria el lector de sus faltas de ortografía y de sintaxis. La madre de Salustio no conoce otra gramática que la parda, propia de señoras lugareñas y no posee otro mérito ni le hace falta que el simplicísimo de querer á su

tierra, calculándose en mil millones de seres, repartiendo día y noche las cartas á razón de un reparto por minuto, no habrían agotado al cabo de cien millones de años la cienmilésima parte de las combinaciones posibles de la baraja.

WANDERER.

Carta de Ibiza

Sr. Director de LA MAÑANA.

Muy señor mio y amigo: Llamo poderosamente la atención que un empleado del Gobierno, Ingeniero Jefe de Minas nada menos, en esta provincia y aquí residente durante la mayor parte del año se halle constituido en Director espiritual de la más marcada oposición á la política conservadora. Enhorabuena que D. Eugenio Molina, que así se llama ese señor, insiguiendo de verdad en el terreno de la práctica las teorías de descreimiento que antes propalaba en todas partes, fijase su atención y empleara sus talentos financieros en los múltiples negocios á que se halla dedicado al parecer, singularmente el de explotación de estas Salinas; pero que pretenda aplicar sus cálculos mercantiles y aplicarlos matemáticamente á otros fines de diferente especie, cuales son los relacionados con la gobernación de un pueblo, no se explica con facilidad.

Hay quienes suponen en él un propósito que, á ser cierto, descubriría el colmo de la ambición personal, unida al más desmedido de los orgullos: se opina, y no sin falta de fundamento, que á pesar de algún reciente fracaso, sigue bullendo en el cráneo del entendido Ingeniero la idea de convertirse en árbitro de la llamada dominación político-local, y enlazarla fuertemente con el negocio mercantil, para que este pueda contar con fuertes é indefinidos apoyos.

Más sea como quiera, es lo cierto que entre la abigarrada hueste, cuyo lema es «guerra al-Goberno» no impera otra voluntad que la de Molina, y cual si se tratara de demarcaciones mineras ó cálculos mercantiles, el Ingeniero Jefe de la provincia constituye el motor único de esta asociación político-comercial, que ejerció el más pleno dominio durante los últimos cinco años, al amparo de tolerancias y protecciones oficiales, que en apariencia continúan; pues hoy como ayer y con la especial y recomendable circunstancia de combatir por todos los medios al Gobierno que le paga, los talentos y energías de D. Eugenio Molina se emplean principalmente en los negocios y en la política.

La mina es en realidad de grandes resultados, é inagotables sus filones, pero en cambio se ha levantado tal cruzada contra ese Ingeniero en activo, ese cacique con sueldo del Estado, y contra sus comilitones, que no ha de ser en lo futuro tan cómoda y tranquila, como venía siendo, la existencia de un ser tan privilegiado de la ciega Diosa, aunque siga mereciendo tolerancias y aun privilegios, que en la época presente no tienen tampoco muy fácil explicación.

Para cercionarse de ello, basta fijar la vista en la prensa de esta localidad, y muy especialmente en el periódico,

hijo entrañablemente y expresar este cariño con encantadora llaneza.

Los demás personajes secundarios, incluyéndolos al tío Felipe, ya no son tan «resueltos», Luis Portal, con todo su buen sentido, no pasa del papel de confidente; Serafin es un segundo gracioso apayasado (sin que esto signifique que no sea tipo verdadero); los demás permanecen casi siempre en la penumbra; forman, por lo general, lo que en la fraseología escénica se denominaba antes el acompañamiento y el nombrado Felipe Cardoso, judío de origen y esposo de Carmen Aldao, es un hombre «apretado» y egoísta como cualquiera otro y que, por extraña voluntad del autor, sólo empieza á inspirar interés cuando inspira asco.

Y vamos á los héroes, como se decía en los poemas; á Salustio y á Carmen, Aldao ó Carmifia ó titi Carmen, ó sea á la verdadera heroína, supuesto que es por excelencia, *Una cristiana*.

LUIS ALONSO.

que bien puede con propiedad llamarse de cámara, fundado con el único y exclusivo objeto de estar a la defensa del negocio particular, que aquí es conocido con los epítetos de *minero-salinero* y otros que omito por demasiado expresivos y gráficos.

De V, atento, s. s. q. s. m. b.

EL CORRESPONSAL.

RECORTES Y COMENTARIOS

Los republicanos están muy tristes por que ayer no pudieron tener su juergueta con pretexto de la que se traen a diario los portugueses.

Y se desatan en denuestos y en imprecaciones contra todo el mundo.

Lo menos que dicen es que el Gobierno no sabe lo que es derecho internacional.

Fílices ellos que lo aprendieron tan a maravilla a fuerza de lecciones.

Como aquella que recibieron cuando una nación extranjera tuvo que devolver a España sus propios barcos.

Apresados en concepto de piratas

Dice *El Correo* que el Sr. Sagasta es una tendencia, sin meterse en más explicaciones

Pero *El Liberal* amplía la frase del colega fusionista, diciendo que el Sr. Sagasta es una tendencia hacia el camino democrático, el Gobierno de la nación por la nación misma.

No lo creemos. El Sr. Sagasta es un firme y convencido monárquico y no puede ser nunca una tendencia hacia la república.

Todo lo más será una tendencia hacia la inmoralidad y hacia el matute.

Y aun esto por ganar amigos.

Y para no quedarse sin gente.

De un periódico republicano:

«Decididamente los conservadores vuelven a su antiguo sistema de conculcar todos los derechos y de pisotear todas las libertades.»

Hombre, todos no.

Reconocerá usted por lo menos que respeta escrupulosamente un derecho

El que ejercitan algunos para decir tanta majadería.

Dice *La Iberia* que en cuanto se dispara un tiro contra un conservador, de cualquier parte que sea, les dá el balazo también a los de aquí «y si no les dá, merecían que les diera.»

¡Qué delicadeza de sentimientos!

Ya no se contenta *La Iberia* con menos que con que les den un tiro a los conservadores.

El mejor día va a recomendar a sus amigos que saquen los trabucos.

Pobres posibilistas, y qué mal día pasaron ayer pensando en las declaraciones del Sr. Sagasta y en el telegrama que dirigió a *El Globo*, su corresponsal en París!

Fué un día verdaderamente triste para los jaleadores del Sr. Sagasta. Como que creyeron perdida para siempre aquella benevolencia a cambio de la cual tan buenos frutos cosecharon.

Pero todo lo puede el amor a *La pata de cabra*.

Y, gracias a lo uno ó a lo otro, hoy saldrá el sol para los afligidos posibilistas.

El Imparcial se ha encargado de traerlo a Madrid en un telegrama que le envía su corresponsal en París.

Con que, pelillos a la mar.

Así como así, más vale que los echen a la mar que no que se los tome el señor Sagasta.

Porque no deben hacerse ilusiones.

El Sr. Sagasta se ha cansado ya de la tutela que pretenden ejercer sobre él los posibilistas.

Y se ha declarado mayor de edad, rebelándose contra su tutor.

El telegrama de *El Imparcial* en nada modifica ni altera lo sustancial de sus anteriores declaraciones.

Porque, ¿qué es lo que ha dicho en resumidas cuentas el Sr. Sagasta?

«Si los conservadores hacen unas elecciones libres, y si aplican rectamente las leyes promulgadas por los liberales, entonces, antes de las elecciones, durante ellas y después de ellas, la actitud del partido liberal será de franca oposición, pero sin extremar la lucha.»

Que es precisamente lo que no conviene al Sr. Castelar.

Quiere la oposición a toda costa.

Y que el Sr. Sagasta mueva mucho ruido.

Por aquello de que a río revuelto, ganancia de posibilistas, que están a la que cae y busca de acomodo.

Como las amas de cría.

Noticias locales

Abierto el día 31 de Agosto último el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de La Sangre que se venera en la iglesia del Hospital de esta ciudad, resultó que las depositadas desde el 31 de Julio anterior ascienden a 448'53 pesetas.

Anteayer fué acometida de un fuerte síncope una mujer que acababa de salir de la iglesia del Socorro, siendo auxiliada oportunamente por dos facultativos.

Por el Gobierno civil de esta provincia se publican circulares disponiendo la busca y captura de los siguientes individuos:

José Roig Navarro, preso fugado de la cárcel de Perelló (Tarragona) el día 18 del actual.

Carmen Campos Cortes, procesada fugada de la cárcel de Alora (Málaga) en la noche del 15 del corriente.

Ricardo Pérez Vall, de 26 años de edad, preso fugado de la cárcel de Centaina (Alicante) el día del mes que cursa.

Nuevamente está falta de agua la fuente de la plazuela del Rosario.

Dícese que en breve se anunciará a traslación la cátedra de latín y castellano del Instituto de las Baleares.

En la plaza del Mercado uno de los coches Ripper, chocó ayer con la acera, por haberse espantado las caballerías. No ocurrió desgracia alguna personal.

Ha solicitado prórroga para tomar posesión del cargo de profesor auxiliar de la sección de Ciencias del Instituto Balear, D. Jaime Domenech.

En el Boletín Oficial de la Provincia núm. 3689 se publica:

Ordenes para la captura de tres presos fugitivos.

Denuncias de minas.

Circular sobre estadística sanitaria.

Producto del cepillo de La Sangre en el Sto. Hospital.

Anuncio de la provisión de plazas de profesores de una escuela de comercio en Santander.

Exposición del reparto de consumos de Buñola.

Vacante de farmacéutico titular en Pollensa.

Apertura de la matrícula en la Escuela provincial de Bellas Artes para el próximo curso académico.

Para Alcudia salió ayer el vapor *Isleño* que la noche anterior había llegado de Cetta.

Por la tarde salió el vapor *Mallorca* para Barcelona con la correspondencia pasajeros y carga.

Con satisfacción hemos sabido por *El Isleño* la orden concediendo aplazamiento para la reincorporación a sus respectivos cuerpos de los soldados que estén disfrutando licencia en puntos limpios y deben pasar a poblaciones infectadas.

Un motivo más de agradecimiento para el Sr. Armiñán que es quien ha gestionado la resolución con el interés que leuplicábam.

Anteayer sufrió una caída una mujer en la plaza del Aceite de la que sacó un pie lastimado.

A un caballero que pasaba por la calle de la Marina le tiraron una piedra que le hirió en un tobillo causándole el dolor y confusión consiguiente.

Con la correspondencia llegó ayer de Mahón, el vapor *Menorca*.

Entre los pasajeros del vapor *Menorca* se hallan 7 estudiantes que deben examinarse en el Instituto de esta Provincia.

Para el próximo domingo se prepara en el Teatro Circo Balear una extraordinaria función en la que se pondrá en

escena el aplaudido drama en tres actos *Vida alegre y muerte triste* en la que notablemente se distingue el aventajado actor señor Araixa, terminando la función con la chistosa pieza *Robo y envenenamiento*.

Dice el periódico *Ibiza*, semanario de la isla de este nombre:

«Coméntase mucho la arribada que tuvo lugar el domingo último en la costa del termino de San José, de un vapor llamado *Cabo Jaque* procedente del puerto de Valencia, habiendo hecho operación del cargo de sal. A pesar de los dimes y diretes, se tiene confianza en la autoridad da aquel pueblo, Director Sanidad de este puerto y demás autoridades que por su cargo vienen llamados a conocer las operaciones y procedencia de dicho buque.»

Aunque redactado el suelto en estilo algo cabalístico, se trasluce la denuncia de un hecho, cuya gravedad nadie puede desconocer en las presentes circunstancias.

Llamamos la atención del Señor Gobernador.

Por medio de un número extraordinario publica el Boletín Oficial del día 23 de los corrientes los acuerdos tomados por la junta provincial del censo electoral en la sesión que celebró el día 15 de que rije en cumplimiento de lo dispuesto por el párrafo 6.º del artículo 15 de la ley de 16 de Junio de este año.

Del Diario:

«Parece que los chiquillos han escogido el solar que ocupó el demolido convento de la Consolación, para teatro de sus travesuras. Allí tiran piedras y abrotan de tal modo, que ayer rompieron cristales de una casa inmediata. Es preciso que la Guardia Municipal frecuente aquel sitio, particularmente a las horas de comer y a las últimas de la tarde, que es cuando suele ser mayor el alboroto.»

Una comision de militares ha pasado estos días revista de inspección a las fortificaciones de esta plaza.

Dice *El Diario* en su número de ayer:

«Ayer noche tuvo efecto la reunión convocada para conmemorar el 50º aniversario de la aparición de la revista literaria *La Palma*, redactada por los Sres. D. José M.º Quadrado, D. Tomás Aguiló y D. Antonio Montis é impresa en la tipografía de este periódico. El principal acuerdo que se tomó, consistió en la publicación de un número de la citada Revista en tamaño y forma iguales, redactado por todos los literatos mallorquines.

Aplaudimos todo lo que sea honrar las glorias literarias de Mallorca y la memoria de una publicación que mereció los aplausos de eminentes literatos forasteros y fué la primera en su clase en esta isla.»

Anteayer en el felato del muelle al al pasar un carro cargado de leña querían los dependientes que satisficiera el adeudo valorándolo a ojo de buen cubero a lo que se opuso el conductor por creer excesiva la cantidad reclamando; descargada y pesada la leña resultaron algunos Kilos menos de los que creieron los consumidores pesaba la carretada.

En el cementerio entraron ayer 5 cadáveres: un varón de 30 años y otro de 6, una hembra de 70 años y un niño y una niña de pocos meses.

En el Hospital provincial entraron dos enfermos varones y se dieron de alta a dos mugeres, por la mañana falleció uno de 70 años.

Escasa concurrencia acudió anoche al paseo del Borne a pesar de tocar en él la banda de Filipinas.

Anoche estaba abierto el grifo de la fuente de la calle de la Seo, inundando la acera. Un vecino que acertó a pasar lo cerró, quejándose del abandono, puesto que en la Glorieta hay un municipal de puento que pudiera muy bien evitarlo.

DE GRAN PROOECHO PARA LAS ENFEMEDADES DE LOS OJOS

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 1.º mayo 1885.

En las enfermedades de los ojos tenemos que recetar a cada paso el aceite

de hígado de bucalao, y en mil ocasiones me he servido de la *Emulsión Sott* con gran provecho y ventaja sobre el aceite simple. Produce todos los buenos efectos de éste sin tener ninguno de sus grandes inconvenientes.

Dr. JOSÉ BARRAQUER

Especialista para las enfermedades de los ojos.

No lo sabía

—De buena salud dispongo!

—¿Y porqué?—Claro se vé;

porque el *jabón* siempre usé

de los PRINCIPES DEL CONGO.

Jabonería.—Victor Vaissier.—París.

CONSULADO ARGENTINO

PALMA DE MALLORCA

Al objeto de evitar dilaciones a todas las personas de esta isla que tengan individuos de su familia residentes en la República Argentina y les hayan de enviar algún documento de cualquier clase y mérito que sea, se les avisa que los documentos otorgados en el exterior de la República que no lleven el requisito de la legalización consular, no surten, allí, efectos legates y serán devueltos sin tramitar a los interesados.»

Palma 15 de Setiembre de 1890.—El consul argentino, M. Enrique Lladó.

Telegramas.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 25, 1'40tm.

Asegúrase que en consejo se ha hablado del tipo de la conversión de la deuda de Cuba, suponiendo que quedará el de 93 a 95 p 100 causando una pérdida al Tesoro de algunos millones, que se compensará en el trascurso de algunos años con pequeña economía en la deuda exterior.

Madrid 25, 9'45 n.

Una comisión de alumnos libres ha entregado una exposición pidiendo que los exámenes se verifiquen el mes de Enero próximo.

El sábado firmará la Reina los decretos de guerra.

El Sr. Isasa se encuentra indispuesto.

Madrid 25, 10 n.

En un interview que ha celebrado el Sr. Ruiz Zorrilla con un redactor de *Le Siecle*, dice que sólo admitiría en caso de que se reconocieran los grados a los emigrados; mostróse muy pesimista referente a España, creyendo que solo la república puede hacer su felicidad.

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL. (1)

Madrid 25, 7 .

El Ayuntamiento de Madrd se ocupará del gasto de un millon de reales que se hizo en quinina durante la enfermedad del dengue

Hoy la *Gaceta* confirma la suspensión del Ayuntamiento de Manacor.

Madrid 25, 7 t.

Habilmente y con un éxito casi seguro el ministro de Hacienda está en negociaciones con Francia para que admita las monedas de 20 pesetas en equivalencia a las de 20 francos.

Madrid 25, 6'20 t.

Por falta de otros asuntos preocupa la atención la conferencia entre los Sres. Castelar y Sagasta sobre la conducta de las oposiciones.

En el ensayo del sufragio universal los conservadores dan pauta con su proceder obligando así a los electores a que voten a ilustres patrios olvidando de este modo deplorables enseñanzas.

Enrique.

(1) Se prohíbe su reproducción sin indicar la procedencia.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS
domicilio en Barcelona, ANCHA, 64.

CAPITAL de GARANTIA, independiente de las reservas constituidas con las primas
que han aportado los asegurados

10.000.000 DE PESETAS

Datos sacados de la Memoria y Balance leídos en la Junta general celebrada el
dia 30 de junio de 1890.

Suma del activo.	Ptas. 13.969.570'97
Suscripción de 1889 mediante 1,330 contra- tos nuevos.	8.535.962'79
Siniestros pagados durante dicho año.	318.660
Riesgos en curso.	31.249.051'37
Reservas y primas del año.	3.082.584'09

La suscripción hasta 30 de junio último cerró con la póliza número 40,268, por
un capital total de Ptas. 60.147.048'80.

Delegado en Baleares D. Fernando Arias, Bartolomé, 5.—Palma.—
Agente General en Baleares D. Juan Sorá Marcó, San Elías, 21.—Palma.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PETRÓLEO SUPERIOR AMERICANO

Se detalla por cajones á pesetas 24'25 para Palma y 47'25 para fuera en el al-
macén de D. Bernardo Estela calle de la Marina frente al cuartel de caballería.

Para cantidades mayores á precios convencionales.
Arreglos convencionales con los Ayuntamientos de la Isla para su alumbrado
pues que hasta hoy han pagado carestía.

Su pureza y exacta medida de las latas.
IMPORTANTE.—Resultando las cajas de nuestro petróleo con un litro más de
líquido que las comunes, el precio establecido de 69 reales resulta ser solamente de 67.

Petróleo refinado superior

Se detalla á 67 céntimos el litro equivalentes á 44 céntimos de escudo por libra.
Luz clara y brillante un 20 por ciento más que las clases comunes.
Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de San Juan, esquina Apuntadores.

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA
Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermos,
se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS
y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

OSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por
herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la
potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Petróleo! Petróleo! Petróleo!

Para entregar el próximo mes de Setiembre y Octubre, admitimos
pedidos de 10 á 25 cajones, clase Superior legítimo refinado.

Precios por fuera reales 66 caja.
dentro » 94 »

¡Abajo el monopolio!

Martinez y Planas, San Juan 20.

ACEITE MINGROSOPARA RECUPERAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO
DE BACALAO DE JENSEN



El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen
es el Aceite mejor que se conoce para recobrar
la salud perdida; y se prepara en la mayor fá-
brica de Aceite de Hígado de Bacalao del mun-
do; siendo, bajo todo punto de vista preferible
á los otros aceites ó á las mezclas que lo con-
tienen tanto en Inglaterra como en los otros
países; y es muchísimo mas superior que todas
las otras clases por su pureza y la facilidad
con que se digiere. Como es dulce, agrada mu-
cho á los niños.

Cura la TISIS, los RESFRÍADOS, la TOS, la
DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE EN-
FERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y droguerías.
AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C. BARCELONA

Lotería Nacional

PROSPECTO DE PREMIOS

PARA EL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID
EL DIA 23 DE DICIEMBRE DE 1890

Constará de 50.000 billetes, á 500 pe-
setas cada uno, divididos en DÉCIMOS á
50 pesetas: distribuyéndose 18,250 pese-
tas en 7.654 premios, de la manera si-
guiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	2.500.000
1 de	2.000.000
4 de	4.000.000
4 de	750.000
4 de	500.000
2 de 250.000	500.000
3 de 125.000	375.000
4 de 80.000	320.000
6 de 50.000	300.000
10 de 40.000	400.000
20 de 20.000	400.000
2.400 de 2.500	5.250.000
4.999 reintegros de 500 pe- setas para los 4.999 números cuya termi- nacion sea igual á la del que obtenga el pre- mio mayor	2.499.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el pre- mio de 2.500.000 pe- setas	247.500
99 idem de 2.500 id., pa- ra los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 idem, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 idem, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas	247.500
99 idem de 2.500 idem, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas	247.500
2 idem de 44.000 idem, para los números anterior y posterior al del premio mayor	88.000
2 idem de 28.000 idem, para los números anterior y posterior al del premio segundo	56.000
2 idem de 18.000 idem, para los números anterior y posterior al del premio tercero	36.000
2 idem de 12.000 idem, para los números anterior y posterior al del premio cuarto	24.000
2 idem de 7.000 idem, para los números anterior y posterior al del premio quinto	14.000
7.654	18.250.000

Las aproximaciones y los reintegros
son compatibles con cualquier otro pre-
mio que pueda corresponder al billete;
entendiéndose, con respecto á las aproxi-
maciones señaladas para los números an-
terior y posterior de los cinco premios
mayores, que si saliese premiado el nú-
mero 4, su anterior es el número 50.000,
y si fuese éste el agraciado, el billete nú-
mero 4 será el siguiente.—Para la aplica-
cion de las aproximaciones de 2.500 pe-
setas, se sobrentiende que si el premio
mayor corresponde por ejemplo al núme-
ro 25, el segundo al 3400, el tercero al
43073, el cuarto al 20199 y el quinto al
49945, se consideran agraciados respec-
tivamente los 99 números restantes de
las centenas del primero, segundo, ter-
cero, cuarto y quinto; es decir desde el 4
al 100, desde el 3304 al 3399, del 43004
al 43100, del 20101 al 20200 y del 49904
al 50000.—Tendrán derecho al reintegro
del precio del billete, según queda dicho,
todos los números cuya terminacion sea
igual á la del que obtenga el premio de
2.500.000 pesetas; de manera que si éste
cabe en suerte al número 803 ó al 804
etc., se entenderán reintegrados todos los
que terminen en 3 ó en 4, ó sea uno por
cada decena.—Al día siguiente de cele-
brarse el Sorteo, se expondrán al público
listas de los números que obtengan pre-

mio, único documento por el que se efec-
tuarán los pagos, según lo prevenido en
el art. 12 de la Instrucción del ramo, de-
biendo reclamarse con exhibición de los
billetes, conforme á lo establecido en el
44.—Los premios se pagarán en las Ad-
ministraciones en que se vendan los bi-
lletes.—Terminado el Sorteo se verifica-
rán otros, en la forma prevenida por dicha
Instrucción, para adjudicar los premios
concedidos á las doncellas acogidas en los
Establecimientos de Beneficencia provin-
cial de esta corte y á las huérfanas de
militares y patriotas muertos en campaña,
cuyo resultado se anunciará debidamente.
Madrid 3 de Julio de 1890.—El Direc-
tor general, OLEGARIO ANDRADE.

Buñuelos

En la antigua y acreditada pastelería
de Pablo Forteza, calle de Jaime II 92 y
Juanot Colom 39, ha empezado la venta
de los tan celebrados buñuelos y ensai-
madas fritas.

Aviso al público; nuestros buñuelos ni
contienen ninguna mezcla nociva á la sa-
lud, siendo por tanto muy digestivos.

Las personas que gusten comerlos ca-
lientes los encontrarán todas las noches
de 7 á 9 y media y los días festivos de
12 á 2 y media tarde.

Jaime II 92 y Juanot Colom 39

LECCIONES DE 1.º Y 2.º AÑO DE LATIN Y CASTELLANO

D. Tomás Forteza Preceptor de Latini-
dad y Humanidades, Licenciado en Filo-
sofía y Letras (Monjas 24), las dará á un
número limitado de alumnos, durante el
curso próximo. 10—6

Ginebra

Habiendo recibido en la fábrica de don
Juan Suau, Plaza de la Puerta de Santa
Catalina núm. 54, una importante partida
de garrafones, cajas, tarros y otros en-
vases todo de la acreditada marca Cam-
pana, se facilitará á quien la necesite á
precios económicos. 15—9

Lecciones de Francés Y CASTELLANO

CONFERENCIAS EN CASA Y Á DOMICILIO
Éxito seguro para aprender el Francés
en pocos meses.
Caligrafía, Contabilidad, Reformas de
letra, Geografía, etc.
Honorarios sumamente módicos.
Informarán, Portella 13, Entresuelo.

Cultos.

SANTO DE HOY.

Santa Justina vg y mr.

HOY, VIERNES

En la Misión continúan las Cuarenta
Horas: exposición á las seis, y á las diez
la misa mayor. Por la tarde, los actos
de coro, y al anochecer meditación y re-
serva

En la Merced, á las siete y media de la
mañana, durante una misa, se comenzará
la devoción de los diez viernes prepara-
torios para la fiesta de San Francisco Ja-
vier.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejer-
cicio del Corazón de Jesus.

En San Jaime, al anochecer, la adora-
cion de las cinco Llagas.

Visita á la Corte de María

En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

Sección Comercial

BUQUES FONDEADOS.

Día 25

De Cette vapor Isleño, cap. D. Rai-
mundo Piña, 23 trip. ton. 31½, efectos.

De Cartagena balandra S. José, pat. Já-
ime Flexas, 5 trip., ton. 35, avena y otros.

De Felanitx polacra goleta Teresa, pat.
Miguel Palmer, 6 trip., ton. 121, cascos
vacíos.

De Cardiff barca María Dolores, cap.
D. Luis Rodriguez, 40 trip., ton. 34, con
carbon.

De Barcelona laud S. Rafael, pat. Fran-
cisco Terrasa, 4 trip., ton. 34, efectos.

DESPACHADOS

Para Alcudia vapor Isleño, cap. D. Rai-
mundo Piña, 23 trip., ton. 31½, con car-
go de tránsito.

Para Ciudadela pailebot Galatea, pat.
José Fornés, 4 trip., ton. 30, efectos.

Para Andraitx balandra Luisito, patron
Ramon Ros, 4 trip., ton. 37, cargo de
tránsito.

Para Ibiza laud Juanito, pat. José Fe-
rragut, 4 trip., ton. 21, aceite mineral.